# CONTESTACION

A UN MANFIESTO

### PUBLICADO EN BOLIVIA

EN I. DE MARZO DE 1827,

TITULADO

## AL MUNDO IMPARCIAL.

mundo imparcial un pliego volante dirijido de Bolivia con el título que se ha anotado. Aunque en el se concreta su autor a rebatir un artículo del Peruano núm. 19 de 14 de febrero pasado, es una invectiva desafio que hace a todo peruano que ama su patria, tiene honor, y se afecta de las iniquidades con que se quiere mancillar la nacion, presentandola ataviada de una falsa pólitica, sin carácter, débil y en fin en estado de vivir solo bajo la férula de un pedagogo, en un eterno pupilaje.

Por mas decencia que los escritores del Perú guardan en sus escritos; por mas mesurada que es la conducta del gobierno, y por mas seguros que sean nuestros principios para vivir en paz, sin dañar à nadie, ni permitir se nos hiera; buscando solo como reparar el pais de los males que la fatal y dilatada revolucion nos ha ocasionado; estudiando como mejor

constituir nos, y haciendo votos al cielo por el acierto de nuestro Congreso felizmente instalado; vemos un can rabíoso que ladra y nos muerde en lo mas vivo de nuestra reputacion. Mil cortesias, y la pólitica mas bien dirijida, no bastan para obligar a Bolivia, al menos à que nos deje en quietud, y se goce de sus sublimes instituciones que tanto adaptan à su jenio è indole. Casi no hay número del Condor que no se entretenga con nosotros, y no contentos con esto, aun reduplican los testimonios de su ólio. Ese mundo imparcial á quien apelan, vá à ser el árbitro de esta contienda. La pieza segun ecsiste es la que sigue.

#### AL MUNDO IMPARCIAL.

N hijo de las riberas del Orinoco, en cuyo pecho se hallan impresos sentimientos puramente Colombianos, se dirje al mundo imparcial para que preste su lectura à la respuesta que da à un artículo inserto en el Pernano num. 19 de 14 de Febrero. Parrafo por parrafo será contestado: y aunque es casi imposible que la pluma deje de tomar parte en la indignacion que arrebata al alma, procuraré usar de moderacion, y sobre todo, que la verdad sea mi caracteristico (1). Doloroso me es tener que confundir algunas veses los buenos Pernanos con los matos: quisiera únicamente echar en cara à cuatro facciosos

<sup>(1).</sup> Un hijo del Perú no puede tampoco dejar de indignarse, al ver ultrajar su patria, con imposturas clásicas, con hechos desmentidos por mil testigos, y que si hemos tolerado hasta el dia se tengan cubierto con cierto velo, ha sido por guardar esa moderación que desprecia el hijo del Orinoco, porque la observa mal, cuando à cada momento se despeña, olvidado de las atenciones que se deben, no digo à una nación que debe ser amiga, sino à un hombre que reclame su propia dignidad para ser respetado.

Ique son los que se han apoderado del gobierno] sus ingratitudes y su villania; mas ya que esto de un todo no puede ser, porque à nombre del Perú es que se insulta à los Colombianos, los Peruanos que aun conservan virtudes patrias, y profesan amor al Libertador, me harán la justicia de creer que solo provocado por la impudencia de unos pocos de sus desnaturalizados hermanos, desplegaria los labios para rebatir falsedades tan negras como infames (2). Yo dejara de ser Colombiano si no me hiriesen en la parte mas delicada los injustos tiros que se arrojan contra mis compatriotas y contra el hombre insigne de nuestros tiempos.

El objeto del artículo es denigrar al Libertador, desacreditar à los Colombianos è insultar à todos los estranjeros que hayan contribuido à la independen-

<sup>(2).</sup> Ràpidamente ha pasado aquel tiempo, en que era presiso d creer o finjir se creia quanto se decia por les gobiernos: en que una proclama è un impreso arrastraban la opinion, y en que los impostores se revestian de un tono ministerial, sin que nadie se atreviese à desmeatirlos. Si el hijo del Orinoco hablase a otros que no fuesen los Peruanos, podria persuadirles, que una faccion se habia apoderado del gobierno para derribar las instituciones del Dictador; y que la nacion, b lo elejido de ella contrariaba tal empresa. Los papeles públicos, ministeriales y nacionales han dado noticias puntuales, del modo de la con-trarrevolucion que felizmente nos ha reintegrado en nuestros derechos. Ella fué organizada y consumada por las mismas tropas de Colómbia, y el Perú no ha hecho mas de gozar de un presente que el cielo le brindo. Ningun l'eruano que conserva amor a su patria puede; ni ha podido amar al Libertador dejenerado en un aspirante à la corona. Nues-tro reconosimiento no se abanza à tanto. La voluntad jeneral se espresó con la rapidez del rayo, y ya entre nosotros Bolivar pertenece solo a la historia. ¿Qué se pretende en Bolivia con tantas repeticiones de agra-decimien o? ¡Que doblemos la rodilla de ante del idolo! ¡Ha ereido nadie, que algun Peruano que no sea un desnaturalizado, egoista, fatura ambicioso, siga esas ideas? por fortuna estan todos desengatiados, y si ecsiste algun vitalicio no lo conocemos. Lo que se espone en los escritos que hasta aqui se han publicado no son falsedades ni imputaçãones infames: son si, verdades comprobadas, como se verán en el suceso de esta contestacion.

cia del Perú. La division de tropas Colombianas en Lama, ò es compuesta de estátuas de marmol, ò sus corazones corrompidos, ya, no son inflamados de aquel espiritu patrio que electriza à los verdaderes hijos de Bolivar. Colembianos armados en Lima, y sufrir con fria indiferencia ultrajes à su patria, y al Padre de ella! Despertad ilustres hijos de Marte, recordad con orgullo que sois los mismos vencedores en Boyaca, Carabobo y Ayacucho: sacrificad mil veces vuestra ecsistencia, primero que consentir que el sagrado nombre del Libertador sea ajado por perfidos: vengad la reputacion de Colombia cuyos hijos son tratados peor que Cosacos (3). La faccion de Lima à vuestra sombra, atenta contra vosotros mismos. Vuestra recompenza siempre será el desprecio de los mismos que abusan de vuestra sencillez-siempre sereis el ludibrio de sus miras ambiciosas (4).

(4). Siempre sereis el ludibrio de sus miras ambiciosas. El Perú na manifastado à la faz del mundo que no es, ni será conquistador; quel solo trata de constituirse con un lejitimo Congreso que ya

<sup>(3).</sup> Repetimos que si los acontecimientos del Perú no fueran públicos, y los juiciosos colombianos sus autores, tendriaa lugar estas declamaciones importantes. Los verdaderos hijos de Bolivar son Paez y los de su cuadrilla, acantonados en un rincon de Colombia. Esos vencedores en Boyaca y Carabobo, lo han sido de si mismos, y haciendo frente à la lisonja del poder, prefirieron una gloria sólida al efimero aplauso de un pueblo sojuzgado que no hace mas de insultar cuando alaba, por que en ello testifica su propio abatimiento, mas bien que el testimonio de su gratitud. Nadie les ha faltado en el Perú, y todos los Colombianos viven satisfechos de la deferencia con que se les ha tratado, los honores que se les han hecho, y las comodidades que se les han brindado: los enlaces de las familias testifican lo que aqui se espresa. Si algunos han merceido un trato mas reservado, que lo atribuyan à sus modales, y chocante altaneria, y no es por Colomb ianes lque se les haya despreciado. Lo que debe pautar las relaciones de sus repúblicas, son las atenciones jenerales, y los servicios en grande; queden estas pequeñeces para los espíritus que buscan discordias con que alimentarse.

<sup>\*</sup> lie, importunas,

#### EL PRIMER PARRAFO DEL CITADO PERUANO DICE.

"Si ecsaminamos el cúmulo de las desgracias que han agoviado nel Peru, no se hallará sino una sola causa de todas ellas. Esta nha sido no haber hecho su independencia por si, y haberse sujetado.

"à un gobierno estranjero."

Cuando los destinos del Perú eran dirijidos por sus propios hijos, y encerraba en si todos los elementos necesarios para conquistar su independencia, no pudo sacudir el yugo de los españoles; y se vió obligado à llamar à estranjeros, que son los que le han dado libertad. El pueblo Peruano se sujetò al Libertador, porque estaba persuadido que era su única áncora de salvacion; y porque al Libertador le debió su ecsistencia política. Mas el Jeneral Bolivar hizo el sacrificio de consagrarse al Perú con repugnancia, y solo por hacer un servicio à la causa de la América (5).

(5). El Perú llamó á los estranjeros por las maniobras de D. Simon. Pudo muy bien ser libre por sí mismo: tuvo los elementos bastantes. El habia sostenido la guerra por 16 años: ya sirviendo al rey dominado por los españoles, contuvo las invasiones de los Porteños, ya

tiene instalado; que le basta su inmenso y rico territorio, y no se dará una prueba de ambicion ca toda la serie de la revolucion. Las naciones todas en los dias de su gloria se manifiestan mas ó menos altaneras, y se embriagan con la prosperidad: el Perú al momento de gozar de su libertad destronado el ídolo; en todas las épocas de su revolucion ha manifestado una moderacion sin ejemplo, y su cáracter primitivo, dulce, humano y valeroso, en nada ha dejenerado. Si los caudillos que lo han rejido por el rigor de su destino, han sido despotas suspicaces y arteros, ellos no deciden el jenio nacional. Pero aun estos mismos jefes no han descubierto miras ambiciosas, que igualen a las del jeneral Bolivar. Todos habriamos sido el luaibrio de sus miras ambiciosas; Perú y Bolivia, Bogotá y Venezuela, si no se hubiese corrido el telon, antes de preparar las hortorosas escenas que debieron representarse.

"Desde que el Jeneral San Martin tremoló las banderas de la la hortad en Pisco, hasta que se retiró el Jeneral Bolivar à su pair a si eseptuamos un corto tiempo, podemos decir tristemente que fui mos

"tan colonos como en tiempo de los españoles."

¡Insolencia inaudita! Nombrese un solo Colombiano que haya servido de Prefecto, de Gobernador, de Alcalde, de Jefe de Batallon siquiera en el Perú, puesto por el Libertador. El Jeneral Herez es el unico, y este fué colocado en el ministerio de guerra,

conbertido à la Patria haciendo la guerra à sus enemigos en su propio seno. Las intrigas repetidas, las defecciones continuadas, y las miras ambiciosas de los gobernantes todo cooperaba à preparar caminos al trono. desde San Martin. Demasiado fuerte y sabio ha sida, cuendo en el momento-de su rejeneracion ha encontrado un soldado, y mas de un Jeneral Peruano. Los estranjeros de han dade la libertad: ese era el plan, que con sus propios recursos y fuerzas se le libertase bajo otro nombre. En Junin peleó y venoió el Perú, la gloria fué de Colombia. En Avacucho sucedió lo mismo à un poco mas ó menos, como lo veremos despues. El año 23 tenia el Perú elementos grandiosos para libertarse con solo dirijirlos, y la sombria política de los ajentes del Jeneral Bolivar, los inutilizaroa y redujeron à casi una nulidad absoluta, para que se le llamase y suplicase tomase bajo su direccion la empresa de la independencia. Yo escribo lleno de miramientos cuando el hijo del Orinoco provoca, insulta, y denigra. Quisiera no estuviesen presentes los testigos de la revolucion: quisiera ser facultado como un historiador que escribe à los cien sños, para descubrir los misterios de los gabinetes; las causas de las guerras; y los motivos de no haber sido libres por nosotros mismos. Por mas que lo sea el escritor y animado del interes sagrado de su patria, no podrá à la vez dejar correr su plama investigando secretos que danaran à hombres que por otro lado debemos consideraciones. No quiero fomentar incendies, ni ajitar pasiones funestas. El mundo imparcial vá con nosotros al nivel de los conveimientos: y el penetra los deseos y malicia del hijo del Orinoco: los empeños de scherir al Perú, y la moderacion con que este recibe las invectivas: no por un ascetismo ridiculo sino por el desprecio conque gradua el clamer d'e un niffo sin objeto, ni causa. Esto supresto que le degrada al Perú la confesion que ha hecho? En el succeso de estas notas se ver/in otras razones vigorosas y suficientes para vindicarlo; y haser callar à les primeros personajes colombianos que ocupaban nuestro territorio en los tiempos desgraciados de estos suces sos. Callen y no pro roquen.

despues que se fua el Libertador, par el Jeneral Santa-Cruz actual Presidente del Conseja de Gobiermo. Refieranse los continjentes y remesas de plata y frutos que han salido de los puertos del Peru a los de Colombia, para convencer al mundo que su suerte bajo el gobierne del Libertador era como en tiempo de los Españoles (6). Todo lo contrario; el Perú no ha pagado á Colombia la deuda mas sagrada; cuando Colombia acababa de hechar de su territorio à los Españoles y habia agotado todos sus recursos, sosteniendo una larga lucha contra el enemigo comun, hizo esfuerzos jenerosos para ausiliar à los oprimidos Peruanos con armamentos, vestuarios, equipos, soldados etc. apuró todos los arbitrios para sacar de la esclavitud à sus hermanos que jemian bajo el peso de tiranas cadenas, las que consiguieron romper para siempre los bravos Colombianos en las celebras jornadas de Junin y Ayacucho (1). Estes servicios son retribuidos con in-

(7). El Perù no ha pagado a Colombia la deuda mas sagrada. No debia quedar esta a ser reclamada por el hijo del Orinoco. Busoa este infella que decir, inflama su colera impotente y stelira. Necesitó Colombia que el hijo del Orinoco apelase al mundo imparcial para que se decretase el pago? El Pera es muy rico, muy poderoso y muy.

<sup>(6).</sup> El menos ser, en una revolucion es el de Alcalde à Gobernador, y aun Prefecto. Así convenia para alucinar al pueblo y que llegase el caso, como ha llegado de que se nos pregunte cuales Colombianos tenian estos dominios. Señor mio: pasó el tiempo de las carantoñas. Los Colombianos no eran gobernadores, pero eran Jenerales: lo eran todo. El Consejo mismo de Gobierno estaba subordinado al Jeneral Lara, y al maquiabelo Herez. Todo lo daban estos, aun los mas infimos destinos, y na se colocaba uno que no fuese vitalicio. Ni habia otros favorecidos que los encargados de plantificar los planes del Jeneral Bolivar. Colonos mil veces mas infelices eramos: recorranse de una ojeada las miras del gobierno, los Patriotas pospuestos y separados del servicio: la injusticia en los tritunales; las mujeres dando sunpleos. Y no consiste la esclavitud en dar continjentes de plata y frutos, sino en las injusticias tamañas que se han visto.

sultos, con ultrajes al héroe del nuevo mundo, en cuyas manos estaba el dejarlos sumidos en el abismo de la servidumbre. Si el Libertador à la cabeza de las huestes Colombianas, cubiertas de gloria en cien combates, no hubiese marchado desde el Ecuador hasta el Apurimac, todavia en el Perú tendrian su Virey, triunfaran Canterao y Valdes, y los Peruanos que hoy son en jeneral sumisos, tributarian inciensos à Fernando 7.º Los hechos aun son recientes, y dos Repúblicas libertadas por el guerrero Colombiano son testigos de estas verdades (8).

grande para que trate de hacer su fortuna con los despojos de Colombia. La nacion no se halla en estado de juzgar de esto por falta de manifiestos de los gobiernos. Si debe, será por haber sido el último que ha mantenido la guerra, y tiene fondos para reintegrar cualquiera deuda, que haya reconocido. Solo en caso de negarla, o de una banca-rota vendria bien ese recurso, que por otro lado es miserable, ratero y malicioso. Que puede Colombia reconvenir al Perú; pero Co-Sombia no lo hace, por que sabe de los grandes caudales que desde el año 23 se han remitido, de los hombres que se le han dado, y los inmensos pertrechos de guerra: sabe que cuando nuestras tropas ausiliares estuvieron en Quito, cooperando à la célebre accion de l'ichincha, se les despidieron al momento desnudas, sin ajustes y muertas de hambre; embarcandolas tan precipitadamente que fué preciso tenerlas en el pueblo de la Magdalena tres semanas hasta que se les hizo repa para que pudiesen presentarse en Lima: que à los bataliones de Colombia se les ha mantenido en la abundancia y vestido ricamente posponiendo à los Peruanos. Por todo esto el gobierno Colombiano en la mas estrecha armonia con el Perú, tiene sus relaciones abiertas, sin que se haya oido el menor motivo de que la, que quiere fomentar el autor del papel, por que le lastima la concordia, y querrá una desavenencia o guerra de lo que estamos distantes.

(8). Al Libertador se le hicieron los mayores acatamientos, se le celmò de taplausos, y los pueblos han gastado cientos de miles en obsequiarlo. Nunca se han hecho en el Perú fiestas mas solemnes: ni se han presentado hanquetes mas suntuosos. Todo lo recibia el Libertador con desden, y la mas adusta reserva: no se le vió reir en los concursos mas populares, ni manifestar agrado, y reconocer los sacrificios que "Nuestros sufrimientos, postergaciones y abalimientos, mas bien "que llorar y repetir, se deben remediar por una conducta en todo "contraria. El Perú es nuestro. Una República es una familia respecto del universo. Nadie se introduce en la casa de viro à go"bernar y dar leyes. Los consejos de los amigos, los ausilios en "las necesidades se reciben. Empero sus consejos ni ausilios dan de"recho à convertirse en dueños, en propietarios, en amos. Así de"bia ser: no obstante la historia de todos los siglos, de todas las Na"ciones nos enseña que ninguna potencia entró à socorrer, que no con"cluyese en mandar."

Quiera el cielo que los males del Perú se remedien por la actual administracion; pero será un fenomeno de la naturaleza, el que un loco obre con

cordura [ \*].

Enhorabuena que sea de los Peruanos su pais. Nadie se lo disputa, ni se ha introducido en él para gobernar y darle leyes. El proyecto de constitución Boliviana no fue presentado al Perú por el Libertador. Cuando el Consejo de Gobierno lo propuso à los pueblos, el Jeneral Bolivar habia dado su eterno adios à las playas de los hijos del Sol, y

(\*). Al Ministro del Interior y Relaciones Esteriores del Perú, que es el que se halla à la cabeza de la faccion de Lima, hace tiempo le faltan los sentidos y es loco de atar.

hacian aun personas indiferentes por servirlo. Los elojios se le prodigaban à porfia, y con un entusiasmo jeneral. Pero hasta donde quiere el Orinoquez que llevasemos el reconocimiento? hasta hacerse esclavos y besar su mano tirana! Cesó su virtud, le faltó la moderacion, aspiró à la corona; se acabaron los compromisos, y en verdad se deseargó sobre él, la ecsecracion y òdio público. No se puede afiirmar absolutamente que reinase Fernando; quien sabe cuanto mas duraria la guerra: un pueblo decidido à ser libre, que levanta la voz, dificilmente se le sojuzga: la historia està llena de ejemplares. Habria vuelto Fernando à reynar pacificamente; se engaña el Orinoquez. Ni San-Martin, ni Tagle, ni Riva-Aguero, ni Bolivar, ni Fernando ni nadie hecharà nuevas cadenas al Perú: resolvió ser libre y republicano, lo és por los destinos eternos que asi lo habian decretado; y perecerá mil veces antes que volver à la esclavitud.

navegaba para su patria. El Libertador desde Popayan en 26 de Octubre pasado escribió terminantemente al Jeneral Santa-Cruz que el no volveria mas al Perú, porque era Celombiano, y todo debia consagrarse à Colombia. El Gobierno del Perú desesperanzado de la vuelta del Libertador, ha hecho el noble razgo de mandar vender las bestias particulares de S. E., y de su comitiva que se halladan en Moquegua, à favor del Erario nacional; como si el Libertador fuera deudor de alguna suma de dinero al Perú. El Jeneral Lara repetidas veces insto al Consejo de Gobierno à que despachase las tropas ausiliares, porque ya eran inútiles en el Perú (9).

Los ausílios fueron recibidos en las necesidades, y vencidas estas, los ausiliares son tratados como unos malvados. Si el Libertador hubiese prestado oidos à

<sup>(9)</sup> Las bestias que se vendieron en Moquegua, suè de órden del mismo Libertador antes de su marcha para Colombia, cuyo total acenderà cuando mas à trecientos pesos, y estas eran pertenecientes à su mayordomo, y algunos edecanes, y esto fuè despues de haber los mis-mos dueños entresacado las mas útiles, regalado algunas y vendido otras. Asi no se mezeló el Consejo de gobierno quien intervino en esto, y es una miserable acusacion que se usa para denigrarlo. El general Lara jamas insto por volverse à Colombia, ni podia ser, cuando su division era una disimulada guarnicion de un pais que consideraban por conquistado. Sus instrucciones eran de mantenerlo en la mas ciega obediencia: de fusilar al que encontrase opuesto á sus preceptos; y cuando mas finjia de cuando en cuando algura esquivez y desvio, para que sus paniaguados y viles aduladores lo rogasen, y persuadiesen à las jentes no po-diamos vivir sin ese numen, por cuya influencia no nos degollabamos. Quién no conoció estas tramoyas, y quien no ansiaba por verse libre de tan pesada carga? ¿Quien no ovo à los Colombianos dar à entender sus miras, y como no se habia de advertir en el tono imperioso de la oficialidad, y en una que otra espresion que se les escapo? Dicen que el Libertador escribio al Jeneral Santa-Cruz que no volvia mas al Perú; pero va está descubierto que esto lo hizo en un rapto de colera, por haber tenido el gobierno cierto manejo con el Almirante Gaes; pero luego dio contra-ordenes: persistio en sus macsimas primeras, y no se retiró à Caracas, sino cuando los sucesos le nan ido desengafiando de la impotencia de su maquiabelismo descubierto á todo el mundo. Y ahora se han visto cartas de que piensa volver al Perú à vivir con sus amigos.

las súplicas de algunos Peruanos, tendria su corona real ceñida: mas el Libertador desprecia todos los títulos del universo, antes que prostituir el que le adorna (10). Los Peruanos tuvieron patria por el Libertador y sus Colombianos, y despues de darles esta libertad, algunos de ellos mismos han querido hacerse esclavos, ofreciendole una dinastia, que el arrojó con indignacion (\*). ¿Y hay todavia audacia para acusar a este grande hombre de querer oprimir? ¿Sus distinguidos hechos de desprendimiento y magnanimidad, no tapan la boca á sus enemigos?

(\*) El Sr. D. D. Manuel Lorenzo de Vidaurre era uno de los mas empeñados en que se coronase el Libertador.

(10.) Aqui di emos equien es mas terrible enemigo? El engaño ò la virtud. Dolus an virtus quis in hoster ¿La virtud de Bolivar que lo hacia digno de ofrecerle la corona, ó el engaño de los que se la brindaban? ¿Tema las cualidades para reinar? La América ilusa y rendida se habria sometido? Que asunto se nos presenta para entretenernos con el hijo del Orinoco. No había mas que ofrecerle à Bolivar la corona para que fuese rey del Perú. Tan facil lo considera el adocenado escritor sin prevision ni política, en un pais rodeado de Repúblicas, con la oposicion de las luces, y todo el sistema de la revolucion americana. No era tanto su credito y poder que eccediese à Iturbide y Colocotroni; y los sepuleros de estos llama Pradt los preservativos de la ambicion. (Verdadero sistema tom. 1.º 179) Habriase ceñido la corona por la súplica de algunos Peruanos, sus criados, sus ajentes, y sus cómplices en la enorme maldad de usurparnos la libertad. Así como Augusto era rogado cuando finjia volver la libertad á Roma, de que no lo verificase por sus mas débiles esclavos, que le persuadian no podia ya el imperio tolerar la libertad. Estos desnaturalizados sen conocidos, y nombrados en todos los papeles públicos, Unanue, Lazo, Larrea, y Pedemon e: de odiosa memoria. Y el Perù no les pertenece ni ellos han representado jamas la voluntad jeneral. Si el ministro Vidaurre se ha manchado con esta bajeza, nos apresuramos á detestarlo, él nos ha dado pruebas de fidelidad actual y ódio á la tirania: lo créemos de buena fé. Si hay mas, le es privativa la defensa. Si el Jeneral Bodivar despreció este brindis; si intentó dominar con otro nombre buscando la cosa, y despreciando el título; si merece un formal vituperio; si en Colombia mismo es despreciado por querer trastornar sus leyes; si se restablecera su opinion perdida, no toca juzgarlo al hijo del Peru, sino al mundo imparcial, á ese mundo á quien apela,

"Es llegada la época en que no se tenga por locura, por alrevi, miento, por entusiasmo el querer variar antiguos perniciosos abusos.
, Nuestro Gobierno de ningun modo quebrantará las alianzas que
, tiene formadas. Se prestará al cumplimiento de los articulos en
, ellas estipulados, si se convienen con su tranquilidad y seguridad.
, Pero nuestro Gobierno está tambien determinado á primero poner
, mujeres con fusiles en sus filas, que admitir tropas, oficiales, jene, rales que puedan formar un patrimonio del Perú. Habran errores,
, habrá mat servicio, habran defectas..... no esclavitud. Siendo li, bres, seremos educados; robustecidos, é ilustrados."

El querer variar abusos en ninguna època se ha reprobado; pero los malvados è ingratos que por intereses personales precipitan su pais en trastornos y desgracias en todas èpocas han sufrido las maldicio-

nes de los hombres sanos y virtuosos.

Buen cuidado tendrà el Perú de no quebrantar sus alianzas, y de cumplir esactamente con sus estipulaciones; porque no serán sus aliados tan inocentes que

sufran vejaciones.

Opinamos tambien que el Perú debe tener su ejercito propio, y que seria muy conveniente enrolar en sus filas hasta las Chuchumecas de Lima; pero tambien creemos que esto lo debian haber pensado el año 1823, cuando los Españoles ocupaban todo el pais; cuando Riva-Agüero vendia la nacion y cuando Torretagle traicionaba su patria; entonces cuando habia peligros y la República era mortalmente amenazada debieron, los Peruanos armase en masa, repeler á sus enemigos, y deramar esa sangre que ahora se decanta en tiempo sereno y pasada la tempestad (11).

<sup>(11).</sup> En todos tiempos ha tenido el Perú tropa armada y ejercitos reglados. Su valor y denuedo en la guerra lo han manifestado siempre que el caso se ha presentado. Desde la accion de Guaqui desplegó su jenio marcial que confirmó en Vilcapujio y Macha; en la revolucion del Cuzco ganó en dos meses cinco provincias: la toma de la Paz, y Arequipa contra las armas españolas haran una época en la historia. Y si nos fijamos en el año 23 el Perú marchaba por si á su total independencia, y dos ò tres batallas perdidas, no le habrian hecho retrogradar: Colombia mismo cuantas no perdiò hasta vencer en Carabobo y Boyacá. La República mantenia dos ejèrcitos en el Sud y Nort. Si aquel fué

Entonces, si sus jefes y oficiales hasta el escandaloso numero de 315 en lugar de pasarse á los Españoles, se hubieran unido a defender la República, no habria habido necesidad de ausiliares: estos fueron ecselentes para esponer sus pechos con arrojo à las balas y para esterminar á los enemigos; pero ya que se han servilo de ellos, y han logrado con ellos la libertad, son justamente los naturales los dueños del pais; pero no llamen tiranos y ambiciosos á sus redentores.

En la batalla de Ayacucho consistia la division Peruana de mil trecientos ochenta hombres: su comandante en jefe era el Jeneral La-Mar Colombiano: el Comandante Jeneral de caballeria el Jeneral Miller. Ingles: jefe de la Lejion, el Coronel Plaza, Mendozino: el Comandante del núm. 1, el Coronel Otero, Salteño: el Comandante del núm. 2, el Teniente Coronel Gonzalez, Chileno: el Comandante del núm. 3, el Teniente Coronel Benavides, Español: el Comandante del rejimiento de Húzares de Junin, el Corcnel Suares, Porteño: jese del Estado Mayor divisionario, el Coronel Guerrero, Chileno. Solo el Jeneral

desgraciado en Oruro por la fatal retirada, eso no quita el mérito desu fuerza perfectamente organizada, de la flor del Perú. En el Nort ecsistia otro ejercito de Peruanos, a esepcion del Coronel Fernandez y Piaza: à saber, el Batallon núm. 1.º mandado por Fernandez: Batallon de la Lejion por Plaza: Batallon de la Guardia por el Coronel Novoa; el Rejimiento de Caballeria de Húzares de Riva-Aguero, por el Coronel Mancebo, y el valiente Rejimiento de Corazeros por el Coronel La-Fuente. He aqui la fuerza del 23 bastante para haber resistido à los Españoles sin necesidad de ausiliares, sino se hubiese intrigado.

La misma defeecion de Riva-Aguero fuè por no admitir los ausiliares, pues concibió que mas partido sacaria con los Españoles que con Bolivar. Es verdad que ningun Peruano entrò en tal perfidia; que dichosamente se le sorprendio enmedio de sus maquinaciones por el jenerose La-Fuente; pero prueba bien que ya jerminaba la opresion que algun dia habia de florecer. Torretagle tuvo casi los mismos sentimientos, y el odio à la persona de Bolivar que lo convencian de cerea, como iniciado en los misterios de su pretendida monarquia, fuè lo que los preGamarra que estaba encargado del E. M. J. del Ejército unido, era Peruano. ¿Donde estaban pues entonces todos esos bizarros caudillos de que ahora se quiere formar el Ejercito Nacional? Si en Ayacucho no se presentaron para sostener los derechos de su patria; ¿podrán hacerlo jàmas? En aquella memorable accion; cuya fama aturdió á los tiranos, è hizolos temblar en sus tronos, los cuerpos Peruanos fuéron conducidos al combate por jefes estranjeros. Ahora mismo el único hombre que se considera capaz de dirijirlos; en quien forman sus esperanzas, y à quien enzalsan sobre las nubes es estranjero; el Jeneral Santa-Cruz es boliviano. ¡Infeliz Perú (12)! ¡El hijo

eipitò: porque no tuvieron la virtud de sufrir como los demas Jeses Peruanos, que todo lo abandonaron por llegar al cabo de ver independiente su Patria, con la esperanza de lograr un 26 de enero. Bien pudieron desfallecer tedos, perque habia un interes secreto en destruir este ejercito con maniobras: ¡qué persecuciones no sufrieron los Jeses y Oficiales, què privaciones, què angustias! ¡Ese Rejimiento de Corazeros que ha dado à su Patria tantos dias de gloria por què contrastes no pasò! ¡Cuantas veces no se trató el disolverlo porque ya se le veia en Juinin abriendo las puertas de la victoria, cuando los ausiliares huian desapavoridos, y en Ayacucho suè el primero que cantó los triunsos del Perú.

Si la Nacion en masa no repeliò los enemigos, es un mèrito para los patriotas haber vencido por ello mismo. La superioridad de los Españoles en la opinion que tenian con el vulgo: la ignorancia de los indígenas, y los agodados que se les reunian, hizo mas dificil la reconquista del pais; por ellos se desgraciaron varias espediciones, la de Moquegua è Ica: y sin ausiliares habria durado mas la revolución, pero nunca sucumbido. Ausiliares que le han sido tan costosos à la Patria y le han dado el escarmiento para que si fuese preciso, enrolaria sus mujeres primero que llamar estranjeros que so color de protejer dominen el pais, siendo tan contestado no solo por la esperiencia, sino por la historia de todos los siglos.

(12). Se dice que en la batalla de Junin no habia mas peruano que el Jeneral Gamarra, y se empieza haciendo la relacion de los jefes por el comandante de la Division del Perú, à quien se le llama con enfasis colombiano. ¿Y cómo ò porqué es colombiano el Jeneral La-Mar? Porque Guayaquil pertenece à Colombia. ¿Y como pertenece? Por una intriga. Guayaquil ha sido siempre del Perú. La-Mar nació peruano, y creemos vuelva este Departamento à su centro con quien

que mejor te ha guiado ó ha sido traidor, ò es locol Si traidores, locos è ingratos pueden constituir la felicidad de un pueblo, el Perú con su actual administracion tendra orden, libertad, civilizacion, y cuantos bienes puedan hacerlo dichoso. Mi deseo es que su

tiene relaciones infinitas para su comercio y subsistencia. Cabalmente este es un borcon para la historia de Bolivar. Y los demas jenerales del Pera ¿ huyeron de la accion, por miedo, por contrarios intereses. o porqué? Bien lo sabe el hijo del Orinoco como participante del maquiabelismo de su Simon; pere, finje el ignorarlo, para tomar motivo de invectivar con su mordaz lengua. No sabe bien este Orinoquez que su buen amigo y padre destruyó toda la plana mayor del ejéroito peruano, ridiculizando à unos, y aburriendolos para que dejasen el servicio; persiguiendo abiertamente à otros, quitandoles los cuerpos, y los mandos políticos; aterrando en fin à todos, que lo temblaban como à un Tiberio; y que el mejor parado que le hincaba la rodilla y besaba la mano lograba una comision para buscar ganado, ò guardar equipajes, reclutar gente y sacar contribuciones. Habia oficiales que pedian la gracia de batirse en las filas de soldados, y aun esto se les negaba por sospechosos; y la sospecha era privarios de la gloria que habrian conseguido, en el servicio de su patria. Y al Jeneral La-Mar que no se le pudo separar porque conocian la necesidad de su persona: à quien se le debió la victoria de Ayacucho: se le oscureció de tal modo atribuyendole al jeneral Sucre toda la gloria, que solo quedó su memoria entre los peruanos que conocian bien el curso de la-política que se seguia-

Por ella pues se redujo la division del Perú à mil y trescientos hombres: porque todos los cuerpos se disolvieron con la mayor perfidia. El ejército del norte se componia de los batallones Núm. 1, con ochocientas plazas: la Lejion otras tantas, y las mismas el de la Guardia. El de Húsares de Riva-Agüero tenia 500 hombres: el bravo de Corazeros contaba ochocientas sesenta plazas, que componen todos el número de 8.760. El que se redujo à los mil trescientos por las desercienes que ocasionaron el mal trato, y la separacion de sus jefes. El de Corazeros creado por el coronel La-Puente fué entregado al coronel Placancia amigo del Libertador. Los Comandantes D. Mateo Estrada, D. Ramon Castilla, y D. Pedro Fernandez fueron depuestos, presos y des-

terrados; sin saberse hasta ahora sus crimenes.

Por esto no tuvimos jenerales de nombradia: que bien podias serlo muchos y muy bravos peruanos que se les ha mantenido arteramente en las crases inferiores, y si se han dado los bordados á otros, ha sido con la astucia que tenian los españoles para que nos encaren que los peruanos no son para nada.

zuerte sea la mejor; pero temo que hijos desnaturalizados le claven el puñal patricida. El desenlaze de

los sucesos nos sacará de dudas (13).

"Hemos pagado los sueldos de los nusiliares, les hemos dado grantificaciones ecsesibas, por una jenerosidad dese onecida en la Europa
ny en los otros paises de la misma América. Somos agradecidos à
nsus servicios. Sus nombres serán impresos en las memorias de nuesntros nietos. Nuestras negociaciones mercantiles correrán en un pie
nde libertad y de franqueza antes desconocido. Estos son nuestros
nvotos, nuestras promesas, nuestras resoluciones."

Se necesita todo el descaro de un tramposo para asegurar que las tropas ausiliares estan pagadas de su sueldos. Con el pretesto de que serian satisfechas de sus alcances las tropas de la division de Lima, fué que pudieron los innovadores inducirlas à insurreccionarse contra sus Jefes el 26 de Enero pasado. El Batallon Pichincha y el Escuadron de Huzares fueron mandados botar de Arequipa como unos facinerosos y bindidos sin que se les pagase sus alcances de los años 23 y 24, ni la tercera parte que se les desconto de 1826. En igual caso se halla la segunda division de Colombia por el tiempo que sirvio en el Perú. Reparese que estos son sueldos corrientes que se deben à estas tropas, ganados en tiempo del mayor conflicto rescatando à costa de su sangre la libertad Peruana para entronizar à sus detractores (14).

(13). Está ya todo desenlazado. El Congreso Jeneral Constituy ente lejítimamente instalado: el Gran Mariseal La-Mar de Presidente de la República. La imprenta libre en toda su estension. Y no se divisan esos hijos parricidas, cuando el voto jeneral de la nacion era por realizar estos grandes acontecimientos que nos prometen una paz tranquila, una vida quieta, y una felicidad durable.

<sup>(14).</sup> Todas las tropas de Colómbia han sido perfectamente satisfechas de sus haberes, y en la mayor parte, con sus ajustes y gratificación del millon de pesos con preferencia à todos los peruanos que estaban en igual caso de justicia. La división de Lara ha sido perfectamente asis ida en Arequipa à satisfacción de Bolivar con todo su jeme descontentadizo, y del jeneral que la mandaba con aquel orgulio parecido al de los conquistadores.

Los ausiliares agradecen las gratificaciones decretadas al ejercito libertador por la Nacion; pero si consideramos que fueron dadas à trueque de la independenoia de un millon y medio de hombres que eran esolavos, se verá que no ha sido el favor como se quiere cacarear: ademas deja de ser favor ya que tanto se les echa en cara (15). Fué una donacion voluntaria arrancada por el brillo de las victorias y por los primeros impulsos del agradecimiento. Sonando aun la trompeta de Ayacucho que ahuyentó la tirania del Porú, fue que se hizo este tributo à los servicios de sus Libertadores. Es preciso tambien confesar que mas vale que, el Perú no hubiese señalado tales gratificaciones; porque han sido muy mal satisfechas. Su crédito por esta causa ha padecido mucho. Há habido Oficiales que por nada han cambiado sus letras; la mayor parte con grande perdida, y à muchos se les ha dado libramientos contra emprestitos imajinarios, y han tenido que pasar por el bochorno de verlos protestados (16).

Si no ha sido enteramente satisfecho, fué porque este cuerpo desde la batalla de Ayacueho, fué destinado al servicio de Bolivia, y vino al Perú en los últimos meses con el objeto de embarcarse para Colómbia: En Arica se tuvieron ciento sincuenta mil pesos listos para el efecto; y en esos momentos habo contra-órden de Bolivar para que no se le diese aingua dinero; la culpa no es del Perú, sino de su jeneral.

(15). Asi dejó de serlo la libertad que tanto nos ponderan, y los servicios decantados. La rabia del escritor le hace olvidar de sus acertos para inourrir en estas contradicciones, que fortunosamente descubren su mala fé.

(16). Si el Perú tuviese en sus arcas caudales atesorados, y se ne-

El batallon Pichincha no fué expelido de Arequipa; sino que las circustancias del 23 de enero lo determinaron à returarse del Perú, paes no le convenia mantenar esa posicion. Al retirarse se le dió mas dinero que el que debia percibir; se le hicieron los honores mas cumplidos, y el sortejo mas delicado, correspondiendo con las groseras y quijotezcas fueras de poner banderas negras con calaveras al marchar con tambor, batiente. ¿Qué significaba esa pueril amenaza, sino el ódio que no podian ocultar porque el Perú sacudia su yugo imperioso?

Se ve muy bien que los conocimientos del escri,, tor del artículo se limitan à los muros del Callao. "He,, mos dado gratificaciones ecsesivas desconocidas en la
,, Europa, y en los otros paises de la misma America,"
¡Fatuos! Bolivia la mas virjen de las Repúblicas Americanas decretó al ejèrcito libertador el mismo millon de pesos que el Peru, sin haber recibido la cuarta parte de los servicios que este (17). En los Estados-Unidos de Nort-América no hay un soldado de la revolucion que no tenga del gobierno una pension que le

y está comprometido à su pago con sus haberes y crédito. ¿qué significan esas declamaciones insulsas de brillo de la victoria: impulsos del agradecimiento, trompeta de Ayacucho, etc.? Si se han librado estas cantidades ha sido contra el empréstito de Londres que se ha considerado efectivo hasta el memento de su protesta, lo que ha dependido de la quiebra de algunas casas de comerciantes que habian entrade en esta negociacion. ¿Y por ventura solo los colombianos padecen este deficul? Los peruanos son los mas atrasados en los pagos: el batallon Pichincha tiene casi integro este premio sin satisfacer.

Y pregunto del modo de cosijirse este pago, es el que ha adoptado el Orinoquez? ese ha desterrado la cortesia del mundo? do ha incurrido en la puerilidad de cobrar con desverguenzas? Si tanto se interesa Bolivia en cubrir à los colombianos que lo haga con trescientos mil pesos que debe al Perú, los que fué à reclamar el plenipotenciario Ortiz, y se volvió sin ajustar siquiera porque en todo entralan menos en pagar.

(17). Bolivia ha recibido mas que nadie los servicios del Perú: lo que le ha dado forma y puesto en estado de República no fue la espedicion que despues de Ayazucho marcho sobre los restos del ejercito de Olaneta? y aunque Sucre se haya puesto al frente no han sido los caudales y tropas peruanas combinadas con las colombianas les que formaton la espedicion? ¿La guerra no se sostenia contra los españoles por la independencia del país? Luego todos los que disfrutan de la victoria son comparticipes, y estan reatados à la solvencia de los gastos en sostener la causa comun.

la pagado acaso? Ignoramos que se haya aun empezado à cubrir à los peruanos, y se les debe desde quinientos pesos hasta veinte mil. Pero perdonaramos esos grandes haberes, porque no se espoliasen las iglesias, ni se optimiese à escs infelices pueblos que son nuestros hermanos, à pretesto de los gastos del ejèrcito que se ignoran. Y en realidad sen para mandar grandes caudales à Colombia.

asegure la subsistencia. Buenos-Ayres en su reforma militar ha recompensado à sus servidores. Colombia ha pagado haberes cuantiosos à sus militares como gratificaciones, asignando à los soldados la suma de quinientos pesos, y asi en proporcion à las demas, cla-ses acabando en los capitanes jenerales con veinticinoo mil pesos. De esta gracia han disfrutado los estranjeros que cooperaron à su libertad. Actualmente ecsisten en Inglaterra Oficiales retirados del servicio de Colombia que gozan de su media paga, y de los honores de su clase; mientras que en el Peru se confieren grados y titulos à beneméritos jefes, que con honorificas heridas adquiridas combatiendo por la libertad Peruana, son despues echados con grillos è ignominia en recompensa de sus sacrificios y so prefesto de ser estranjeros (18). Napoleon distribuyo entre sus Mariscales y Oficiales sumas mas considerables que los productos del Perú en diez años. La gran Bre-taña solo à Lord Nelson y à Lord Wellington ha agraciado en millones de pesos. En fin, bien vistas las cosas, la jenerosidad tan decantada del Perú pues-ta en una balanza con los servicios que ha recibido

<sup>(18).</sup> Bien se deja ver que esto tiene relacion à la revolucion del 25 de Enero en Lima, donde se prendieron los Jeses Colombianos, y remitieron à Colombia. Es público por los manifiestos de los mismos Coombianos que hicieron esta revolucion, que no se les separò del mando por ser estranjeros solamente sino por tener la República en la mas dura esclavitud. Lara el Jefe de la division era poco menos que un Sultan, y sus paniaguados otros tantos despotas subalternos: Herez y su comitiva es bien conocido, con la turba de vitalicios que se habian combinada para fundar la tirania mas espantosa. El mundo imparcial sabe esto, y à cada momento se aclaran mas las ideas del Orinoquez, que si taviera un poco de vergiienza no trafara de sorprender à los testigos de la revolucion, y de la justicia con que el Perú echo lejos de sí los usurpadores de su libertad, y que lo iban precipitando en un abismo de desgracias. Por lo demas, premiar à los Peruanos toca á la Repúbles, y no necesitamos este defensor de menores. A otros Jenerales à mas de Sucre se les han señalado 25.000 pesos.

se hallará muy liviana. Del millon decretado, la mayor parte ha sido distribuido y satisfecho à sus Oficiales propios, mientras que los Colombianos estan con sus letras guardadas, sin poderlas realizar à ningun precio. El Gran Mariscal que mandò en jefe la batalla de Ayacucho, y à quien se asignaron doscientos mil pesos, se hubiera muerto de hambre à la fecha, si su subsistencia hubiese dependido de aquella gracia; mientras que Jenerales Peruanos que nunca han visto la cara al enemigo, ni han estado en la campaña siquiera, han embolsado sin reparo cuarenta mil pesos fisicos (19). Mas diré jefes Peruanos, con las llaves del tesoro à su arbitrio han hecho de las gratificaciones un comercio con usura, y aprovechadose del poder para usurparse los haberes de los oficiales. ¡Que desprendimiento! ¡Que nobleza de alma! (20)

Dificil serà que los nietos agradezcan los servicios de los ausi i res, cuando los abuelos à quienes mas inmediatamente se hicieron, los retribuyen tan mals ojala

(20). Decimos lo mismo: à cualquiera oficial Peruano que se le probase un manejo tan negro, y comercio con las letras, que se nos denuncie por su nombre para que caiga sobre èl toda la indignacion y oprobio de la Nacion, y sea castigado por nuestro gobierno sin misericordia. Los negocios de algunos comerciantes, que tocan à la pareza de los que

<sup>(19). ¿</sup>Como puede haber hombre tan descarado que hablando con los Peruanos les impropere con imputaciones maliciosas, pero que pueden ser desmentidas al momento? ¿Como supone que no se le han satisfecho al Jeneral Sucre los doscientos mil pesos asignados por la batalla de Ayaoucho, habiendo recibido este Jeneral la hacienda de la Guaca, de un valor ecsesivo y que tiene arrendada en doce mil pesos annuales, que percibe en Lima su apoderado Armero? Antes de haberle hecho esta asignacion por el Gobierno à su solicitud; se habia ordenado se le pagase por continjentes en las tesorerías de la República: y se entregaron siete mil pesos en Arequipa: seis mil pesos en Puno, y cuatro mil en el Cuzco; los que está debiendo; por manera que cuando demanda el Orinoquez doscientos mil pesos por encargo de este Jeneral, sale debiendo despues de pagado diez y siete mil pesos al Perú. Por lo demas señale el Orinoquez, quién es el Peruano que sin estar en la campaña, ni ejèrcito libertador, haya percibido 40.000 pesos: no lo conocemos.

que aquellos no hereden los vicios y ruines sentimien-

tos de sus antecesores.

Los votos del actual gobierno Peruano son el engrandecimiento de los facciosos de su partido; sus promesas, como los juramentos de los niños, no se han de cumplir jamas; y sus resoluciones las de unos traidores.

"Lo que no queremos es, que hayan por ahora otras escarapelas "que las Peruanas. Las tropas ausitiares de Colombia animadas de sestos mismos sentimientos elaman por volverse à su suelo y sostener salti su gran carta. Ellos son tan ilustres colombianos, como nosostros queremos ser peruanos, y con el honor é independencia que quieren mantenerse chilenos y porteños. En estos la mas sagrada ley fué que nadie se ingiriese en el gobierno de sus Estados. Esta es pla verdadera libertad de las Repúblicas, como la del hombre no temper otra potestad sobre sí que la de las leyes. Si conciudadanos: supjetaos à ellas para no esponeros por los intereses y divisiones à bapjar la cerviz al poderio estranjero.

Dale con las escarapelas Peruanas, y con el poderio estranjero. Creo haber dicho sobre esto mas que lo suficiente para persuadir al universo entero, que el gobierno Peruano sueña con fantasmas, coronas, estran-

jeros, etc. etc. (21).

administraron nuestro tesoro? Mas bien un colombiano y coronel D. Trinidad Moran ha negociado con estas letras y oficial Peruano ninguno.

<sup>(21.)</sup> Los Peruanes no sueñan con coronas ni estranjeros sino que se afecian de lo que ven y palpan. Si la tirania que sojuzga à Bolivia no es realidad, y si llevan el yugo con alegria, han dejenerado en su especie y son los mas viles esclavos de la tierra: se precian de su humiliacion degradante, y ya quieren ver bajado del cielo al absolutismo: mañana nos predicarán su lejitimidad, y nos tendrán por prolanos por que no seguimos los estravios de su demencia. ¡Pero son los que piensan asi, los valientes pazeños, los juiciosos chuquizaqueños precursores de la libertad; los famosos cochabambines! ¡Esos generosos patriotas que se presentaron con denuedo à luchar contra el despotismo en medio de los peligros, sufriendo el rigor de los primeros espedicionarios del rey, tanto mas terribles, cuanto eran americanos, y decidiendose en un tiempo que les faltaban los recursos, la pericia militar, los aliados, y al fia la opinion, á ser libres o morir! No: no son ellos, los que representan la farza. Están dominados, gravita sobre ellos una fuerza ar-

Las tropas ausiliares, siempre han anelado per volverse à su suelo; pero el gobierno del Perú las ha detenido, creyendolas indispensables para organizar el pais bajo la sombra de sus virtudes (22). Concluido el sitio del Callao mandó embarcarlas el Libertador, y se opusieron hasta con llantos los Peruanos. Ahora se ha hecho de ellas el instrumento de partidos, y su pago

mada, un espionage maligno, y un maquiabelismo refinado. Cuatro agentes representan tras los bastidores la escena; y los pueblos gimen, y esperan que llegue el momento de su libertad, asi como ha llegado à las demas fracciones de América por medios inesperados. Hombres indolentes que oprimis bajo el título de la libertad: todo el mundo os conoce. No advertis el precipicio que os rodea, no conoceis la falsa posicion en que estais, y que ya no la podeis sostener? Dejad libres esca pueblos; dejad ese gobierno de las furias, no atormenteis mas à hombres dignos de ser libres, con mejores títulos quizá que vosotros. Reparad la ignominia de que os cubre vuestra permanencia en un pais estrangero. Ilustre Jeneral Sucre, si sois filòsofo, no marchiteis los laureles que os adornan: respetad la opinion, temed el juicio de la posteridad; y si quercis ocupar en la historia el lugar que vuestras virtudes, vuestro valor y fortuna os han señalado, salid de ese embarazo que os atormenta. Consumad la obra de la regeneracion americana. Si os dicen los aduladores, que os aman, no creais sus fingidos aprecies. Así amaban à Bolivar cuando se disolvia el Congreso de 26, y esto solo ha hecho ecsecrable su memoria. Salid de esa gruta de Calipso, sahd con honor. Lo habeis dicho que amabais la paz, y los dulces encantos de la vida privada: ;se han mudado vuestros ojos? ;se ha oseureeido vuestra razon brillante? Sabed que ya dicen que las renuncias de los jeses colombianos son su tactica para alucinar los pueblos; desmentid esta imputacion; salid de estas playas, bendito de los pueblos, apreciado de los filósofos, y con la gloria que os pertenece llevando en pos de vuestro nombre el título que os coloque en el templo de la fama.

(22). Dejad que vuelvan à sus hogares paternos esos tristes colombianos que deteneis à vuestro lado; Bolivia no necesita las bayonetas por que no tiene enemigos, si cumple con sus deberes; y busca la felicidad en su seno, conservandose pacífica. El Perú ama à ese pueblo virtuoso, le ha servido y servirá: nada pretende sino su dieha, y hacerle participante de la calma con que vivimos; que es la gloria del ciudadano, y recom-

pensa del guerrero,

18

es la perfidia y la deshonra (23).—Chuquisaca à 1.0 de Marzo de 1827.—D. A.



Arequipa:

A Control of the Control

Imprenta de Amat y Leon.

<sup>(23)</sup> Se oponian à que se fuesen, los mismos que cesigieron del pasado Congreso mandar legaciones à Bolivar para rogarle se dignase admitirnos de sus esclavos. Los mismos que fraguaron la representacion de los 52 persas, y los que derramaban por todas partes la idea, de que no podiamos vivir sin Bolivar. Los Peruanos sensatos jamas han querido tener sobre si una guarnicion, ni mantener unos hèroes usurpadores. Tuvieron virtudes, si: los que generosos y libres rompieron ellos mismos las cadenas impuestas por su gran caudillo. Y el partido que se ha sostenido es el de la libertad, y el retroceso à recobrar sus derechos primitivos. Este acontecimiento singular nos ha abierto la carrera que tan gloriosamente seguimos: sin la disidencia de un solo Peruano, por que todos aspiran à gozar del presente imaortal que el ciclo en su misericordia le ha concedido; y en todas las generaciones futuras estará vivo el reconocimiento para esos hèroes que han fijado nuestros destinos de un mode irrevocable.

The state of the s

m

Areguipas

Trees day to dand y Local

